



## **MINEX confirma identificación de 19 guatemaltecos fallecidos en México**

## **Un éxito el 40. Festival del Mango en Guatemala**



### **Últimas noticias**

## **En Hospital Nacional de Chimaltenango concluyó la visita de presidenta de China - Taiwán**





## En Hospital Nacional de Chimaltenango concluyó la visita de presidenta de China - Taiwán

Con un recorrido en el Hospital Nacional de Chimaltenango, concluyó la visita de la presidenta de China – Taiwán a Guatemala, Tsai Ing-wen, quien fue acompañada por el presidente Alejandro Giammattei y comitivas respectivas.

El 20 de febrero de 2023, se realizó la inauguración del nosocomio que contó con el apoyo económico del Gobierno de China Taiwán, cuyo aporte ascendió a \$22 millones.

El proyecto tuvo una duración de 18 meses según la información trasladada.



A su llegada al Hospital Nacional de Chimaltenango, la comitiva que acompañó a la mandataria Tsai Ing-wen, fue recibida por un grupo de niños guatemaltecos que mostraron su gratitud hacía China – Taiwán por el apoyo a la salud en Guatemala.



Durante el recorrido, el mandatario guatemalteco agradeció el apoyo de China Taiwán a Guatemala.



Giammattei afirmó *“los guatemaltecos no olvidamos quienes nos dan la mano en los tiempos difíciles y Taiwán siempre ha estado con nosotros en los momentos difíciles, en los momentos que la hemos visto muy complicada Taiwán siempre ha estado con nosotros y es obligación de nosotros estar a la par de Taiwán, porque solo juntos podemos hacer que el mundo libre renazca”*.



## Erradican plantaciones ilícitas en Alta Verapaz y Totonicapán



La Subdirección General de Análisis de Información Antinarcoática (SGAIA) de la Policía Nacional Civil (PNC) reportó que hoy efectuó la erradicación de dos plantaciones ilícitas durante operativos antinarcoáticos realizados en puntos estratégicos del país.

En total, fueron erradicados 13 mil 532 arbustos de coca, con un avalúo aproximado de Q135 mil 520. La diligencia se desarrolló en la aldea Sesatul, Chahal, Alta Verapaz.

Mientras que en la aldea Palmaria de Santa Lucía La Reforma, Totonicapán, los efectivos policiales destruyeron 3 mil 707 matas de marihuana, con un valor estimado de Q1 millón 390 mil 125.



Según los datos de la SGAIA, 6 millones 330 mil 065 arbustos de hoja de coca y 836 mil 927 matas de marihuana han sido erradicados durante el presente año. Los sembradíos en fase de crecimiento y aprovechamiento tienen un valor de Q315 millones 237 mil 750.



## Los Ángeles Azules en Guatemala

Explanada 5, antiguo estadio del Ejército

28 de abril

20:00 horas

Localidades: salas lounge, mesas diamante, mesas platinum, mesas oro y preferencia. Ventas en [www.todoticket.com](http://www.todoticket.com)

VOTA ASÍ



- PHG -

## LECSAN

PRESIDENTE 2024 - 2028

*Primero Seguridad*



### MINEX confirma identificación de 19 guatemaltecos fallecidos en México

El pasado jueves 30 de marzo, el Registro Nacional de las Personas (RENAP), arribó a México para trabajar en la identificación de las víctimas guatemaltecas que fallecieron durante el incendio en el interior de la Estancia Provisional del Instituto Nacional de Migración en Ciudad Juárez, Chihuahua, México.

Este 2 de abril, el Ministerio de Relaciones Exteriores (MINEX), confirmó la identidad de los 19 connacionales, fallecidos durante el trágico hecho. De las 19 víctimas fatales, el pasado 30 de marzo, el Gobierno de México había compartido los nombres, nacionalidades y edad de las personas.

Podemos confirmar, por lo tanto, que los migrantes guatemaltecos fallecidos, incluyendo al connacional quien perdió la vida anoche.

Con relación a los heridos que aún están hospitalizados, compartimos el listado y también el estado de salud actual:

#### Connacionales fallecidos

Como parte de las acciones de asistencia y protección del Gobierno de Guatemala, se continúa visitando constantemente a los 9 migrantes hospitalizados, identificados también con el apoyo del Renap.

#### Guatemaltecos hospitalizados

Cristian Vidal Alexander Ventura Sacalxot, 26 años. Estable. Evolución positiva.

Diego Soy Guarchaj, 20 años. Crítico.

Eliseo Gutiérrez Valdez, 22 años. Crítico.

Enrique Coy Pop, 24 años. Crítico. Está siendo trasladado a un hospital en Ciudad de México.

Fernando Pu Castro, 25 años. Crítico.

Gaspar Santiago Ixcotoyac Tum, 28 años. Crítico.

Kevin Estuardo Cardona López, 25 años. Crítico. Se encuentra en un hospital de la Ciudad de México.

Rubbesly Manrique Pérez Rodríguez, 38 años. Crítico. Está siendo trasladado a un hospital en Ciudad de México.

Wilson Alexander Juárez Hernández, 21 años. Crítico.

VÍCTIMAS FALLECIDAS				GOBIERNO DE MÉXICO			
No.	NOMBRE	NACIONALIDAD	EDAD	No.	NOMBRE	NACIONALIDAD	EDAD
1	José David Villamil Arriaga	Guatemalteco	22	17	Marcelo Abdón Tziquin Cuc	Guatemalteco	21
2	José Fernando Castellón Carballo	Salvadoreño	23	18	Miguel Rojche Zapala	Guatemalteco	37
3	Diego de la Cruz	Guatemalteco	25	19	Miguel Sebastián Pedro Mateo	Guatemalteco	22
4	Enrique Alfonso Méndez Rivera	Salvadoreño	44	20	Raymundo Quib Tzalam	Guatemalteco	35
5	José Antonio Pineda Salazar	Salvadoreño	46	21	Roberto González Hernández	Guatemalteco	32
6	José Pedro Rivera García	Salvadoreño	23	22	Santiago Caal Tzul	Guatemalteco	24
7	Miguel Ángel Méndez Braguer	Salvadoreño	32	23	Osbaldo Anán Córdova Paredón	Hondureño	30
8	Roberto Antonio Hernández Evangelista	Salvadoreño	30	24	Edin Josué Umaña Madrid	Hondureño	26
9	Benito Raúl Saravia	Guatemalteco	30	25	José Adony Alvarado Madrid	Hondureño	32
10	Bryan López Xol	Guatemalteco	24	26	José Ángel Cervantes Melero	Hondureño	21
11	Diego de la Cruz	Guatemalteco	26	27	Diego Daniel Serrano Ramírez	Hondureño	37
12	Diego de la Cruz	Guatemalteco	20	28	Alis Dagoberto Santos López	Hondureño	42
13	Edwin Gilberto Sánchez Macario	Guatemalteco	30	29	José Alexander Lali Peña	Venezolano	30
14	Elis Ademar Pérez Esteban	Guatemalteco	23	30	Orangel José López Guerrero	Venezolano	22
15	Francisco Gaspar Rojche	Guatemalteco	21	31	Osbaldo José Maldonado Pérez	Venezolano	26
16	Francisco Javier Sotomayor	Guatemalteco	24	32	Osvaldo José Maldonado Pérez	Venezolano	26
17	Gaspar José Cu Tziquin	Guatemalteco	23	33	Osvaldo José Maldonado Pérez	Venezolano	26
18	José Fernando Quiroz Martínez	Guatemalteco	26	34	Manuel Hernández Hernández	Venezolano	22
19	Manuel Alexander Chox Tambriz	Guatemalteco	21	35	Banner Edelber Requena Infante	Venezolano	29
20	Miguel Antonio Lucas Paiz	Guatemalteco	19	36	Salmal José Marchena Cuellar	Venezolano	29

Fallecidos 39

No.	Fecha de nacimiento	Nombre	Apellido	Lugar de origen	Observaciones
1	18/7/2000	Miguel Sebastián	Pedro Mateo	Santa Eulalia, Huehuetenango	
2	18/4/1998	Byron Manuel	López Xol	El Estor, Izabal	
3	31/7/2001	Marcos Abdón	Tziquin Cuc	Nahualá, Sololá	
4	31/3/1990	Roberto	González Hernández	San Francisco El Alto, Totonicapán	
5	15/4/1971	Basilio	Sutuj Saravía	San Martín Jilotepeque, Chimaltenango	
6	23/9/1998	Francisco Gaspar	Rojche Chiquival	Chicacao, Suchitepéquez	
7	22/2/1983	Miguel	Rojché Zapala	Chicacao, Suchitepéquez	
8	23/9/1998	Francisco Javier	Sohom Tzoc	Nahualá, Sololá	
9	22/7/1999	Gaspar Josué	Cuc Tziquin	Nahualá, Sololá	
10	21/12/1983	Cruz Ernesto	Chich Marroquín	Santa Cruz del Quiché, Quiché	
11	8/2/1988	Edwin Gilberto	Ixpertay Macario	Quetzaltenango	
12	20/4/1997	Santiago	Caal Tzul	San Pedro Carrich, Alta Verapaz	
13	3/12/1996	Juan Fernando	Quiñónez Montejo	Jacaltenango, Huehuetenango	
14	3/1/1992	Raimundo	Quib Tzalam	Cobán, Alta Verapaz	
15	26/1/2000	Elvis Ademar	Peréz Esteban	Malacantancito, Huehuetenango	
16	10/8/2001	Manuel Alexander	Chox Tambriz	Nahualá, Sololá	
17	3/5/1997	Diego	Tzaj Ixtos	Nahualá, Sololá	
18	26/10/2004	Marco Antonio	Lucas Paiz	Nentón, Huehuetenango	No contaba con registro de huellas dactilares, pero su nacionalidad se constató mediante reconocimiento visual y documentación del registro de nacimiento.
19	18/10/1982	Eyner Anibal	García Diéguez	San José Pinula, Guatemala	Fallecido el 1 de abril de 2023, en su traslado a un centro especializado en quemaduras a Ciudad de México.

Cancillería informó que el listado compartido este día, está un connacional quien perdió la vida anoche cuando era trasladado a un hospital de la Ciudad de México para ser tratado por sus heridas. Otro lesionado se encuentra ya en la capital mexicana para recibir cuidados especiales debido a su estado delicado de salud, y dos más están siendo trasladados a nosocomios de esa ciudad.

“Para confirmar la nacionalidad guatemalteca, técnicos especializados del Renap llevaron a cabo un proceso de reconocimiento de huellas dactilares de los fallecidos, las cuales compararon con las fichas dactilares de la base de datos del Renap”, afirma la Cancillería.

“Actualmente, el MINEX y Migración trabajan en el trámite de pasaportes a los familiares de los lesionados para que puedan trasladarse a Ciudad Juárez, por lo cual el Gobierno mexicano les ha brindado visas humanitarias”, según datos de las autoridades guatemaltecas.



**La presidenciable Sandra Torres de la UNE, estuvo en Puerto de San José, Tiquisate en Escuintla y también en la zona 18**



**El presidenciable Edmond Mulet compartió en los municipios de**

**Masagua, Santa Lucía Cotzumalguapa y Tiquisate**



**El partido político VAMOS estuvo en Jutiapa durante este fin de semana, junto a su binomio presidencial Manuel Conde y Luis**

**Suárez.**



**El candidato presidencial del partido NOSOTROS, Rudy Guzmán visitó**

**Amatitlán y Escuintla durante el fin de semana.**

# La presidenciable de la coalición VALOR – Unionista, Zury Ríos fue recibida en San Pedro Sacatepéquez



Zury Ríos compartió con los simpatizantes su Plan de Gobierno de cara a las Elecciones Generales 2023, que se efectuarán el próximo 25 de junio.



La presidenciable también visitó Alta Verapaz, principalmente los municipios de Senahú y Tactic.



## En el marco de la Semana Santa, este domingo de Ramos, recorrió la ciudad la Consagrada Imagen de Jesús de las Palmas de la rectoría de San Miguel de Capuchinas



Miles de guatemaltecos, fieles devotos de la “Burriquita”, como se le conoce a este cortejo procesional, acompañaron la Consagrada Imagen de Jesús de las Palmas.



## Un éxito el 4o. Festival del Mango en Guatemala

Con el verano, también se hacen presentes las más deliciosas frutas que nuestro hermoso país produce como un regalo de Dios, en este sentido, nos referimos al “mango”, y es que este domingo 02 de abril se efectuó el 4o. Festival del Mango.



Mangonadas, chocomango, ceviche, helado, bebidas, granizadas y mucho más fueron la delicia de la 4ta edición del Festival del Mango. También se hizo presente el Comité de Mango de la Asociación Guatemalteca de Exportadores (AGEXPORT), para realizar con éxito la Cuarta Edición del Festival del Mango.

Esta actividad buscó resaltar la importancia de este producto por su sabor, calidad y propiedades nutricionales, además de presentar las variedades con las que Guatemala deleita a los mercados internacionales. Empresas y emprendedores lucieron sus mejores galas con productos hechos con delicioso mango de exportación en la Cuarta Edición del Festival del

Mango, misma que fue realizada por el Comité de Mango de la AGEXPORT en Pasos y Pedales, avenida Las Américas, durante el domingo 02 de abril.

*“Durante la actividad, buscamos promocionar las variedades de mango de exportación, las cuales son: Tommy Atkins, Ataulfo, Keitt y Kent. Queremos que, a nivel nacional, se conozcan las diferentes variedades de mango que ofrece el país. Además, hacemos énfasis en las propiedades nutricionales que tiene este producto”, comentó Eddy Martínez, Vicepresidente del Comité de Mango de la AGEXPORT.*



Señor Mango, Helados PaliDeli, Néctares Del Frutal, Agroindustrias del Trópico y Alimentos Manguito fueron algunas de las empresas que se hicieron presentes en el Festival.

Los emprendedores guatemaltecos ofrecieron sus productos derivados del mango, tales como:

- chocomango, ceviche de mango, helados, bebidas y granizadas



El Festival del Mango deleitó a los asistentes con su aliado, Tajín este 2023, no fue la excepción y el Festival del Mango contó con la participación de las Industrias Tajín, líderes en México en la producción y la comercialización de productos derivados del chile, el cual se ha convertido en un excelente complemento del mango.

Una vez más, Tajín se convirtió en un aliado estratégico para el Festival, brindando degustaciones con su tradicional sabor, entre ellos: una mezcla de chiles, jugo de limón deshidratado y sal de mar. *“Estamos felices por la participación de los más de 20 mil guatemaltecos. Seguiremos trabajando para brindar este espacio, esperando la participación de más emprendedores para el 2024. Queremos hacer de este Festival, una fiesta cultural”, agregó Martínez.*

**2023:**

Guatemala prevé enviar 40 millones de libras de mango de exportación a los mercados internacionales Tommy Atkin, Ataulfo, Keitt y Kent son las variedades que Guatemala provee a mercados como Estados Unidos, la Unión Europea y Centroamérica, la producción de estos mangos que se exportan proviene de los departamentos de Retalhuleu y Zacapa, y estiman una generación de 90 mil y 100 mil jornales de trabajo.

VOTA ASÍ



**LECSAN**  
PRESIDENTE 2024 - 2028  
*Primero Seguridad*

- PHG -



## Incendio forestal en ruta al Atlántico



La Brigada de Incendios Forestales del Cuerpo de Bomberos Municipales trabajó durante varias horas, en el kilómetro 15.5 ruta al Atlántico, en la colonia Purgatorio para combatir un incendio forestal que amenazaba con prolongarse.



Los socorristas tuvieron que trabajar una serie de herramientas manuales para contener el avance del fuego.



La unidad especializada en incendios forestales tuvo que caminar alrededor de un kilómetro, debido a la dificultad del camino se complicó el ingreso de las motobombas. Por lo anterior, los profesionales tuvieron que llevar bombas mochilas para lograr controlar el incendio y trabajar manualmente para crear una brecha y evitar que el incendio se propague.



## Instituto Nacional de Bosques entregó primer incentivo forestal

INAB realizó primer pago de Incentivos Forestales del 2023 con los que se han beneficiado a más de 2 mil 900 familias en el área rural Guatemala. Con el apoyo del Ministerio de Finanzas Públicas (MINFIN), se realizó el primer desembolso de los incentivos forestales PINPEP y PROBOSQUE de este año. Con este primer pago, se incentivó el establecimiento, mantenimiento y manejo sostenible de 2,557 proyectos, equivalentes a 26,625.14 hectáreas, inyectando a la economía local un total de Q41,599,943.19.



Con este incentivo, el INAB ha apoyado directa e indirectamente a 2,941 familias, a través de los 422,018 jornales generados, que son equivalentes a 1,563 empleos en el área rural.

*“Gracias a los incentivos forestales, se ha evitado la deforestación de 24,716.37 hectáreas de bosque natural bajo manejo de protección y producción; y 1.46 millones de toneladas de Carbono se fijaron en el área bajo manejo con incentivos (59.6 ton/ha). Además, se logró incentivar 1,440 proyectos incentivados en municipios con Vulnerabilidad en la Seguridad Alimentaria y nutricional”, ingeniero Rony Granados, gerente del INAB.*

Con los pagos realizados a través de PROBOSQUE y PINPEP, se han favorecido principalmente a poseedores y/o propietarios individuales, empresas forestales, asociaciones, proyectos municipales y cooperativas. Del total de proyectos pagados, el 33% propietarios hombres, el 60% a mujeres y el 7% a proyectos colectivos.

**liberal**  
somos guate





## Banco Azteca premia a sus clientes puntuales

Recientemente, el Banco Azteca premió a sus clientes puntuales con 1 Pickup Toyota Hilux 2023, a través de la “Promoción Pagando Sales Ganando”, la cual estuvo vigente durante el mes de diciembre 2022, entregó premios a más de 20 ganadores de diferentes departamentos.



Banco Azteca Guatemala, realizó la entrega de premios a los clientes que participaron en la promoción Pagando sales ganando, la cual estuvo activa en el mes de diciembre 2022 e invitó a realizar pagos puntuales y ponerse al día en las cuotas de crédito, a través de la app o en las agencias en todo el país.

La promoción destacó por su atractivo sorteo y beneficios para los usuarios: un Pick up último modelo, vales canjeables en Elektra y dinero en efectivo. “En Banco Azteca tenemos la visión de ser más que una institución bancaria para nuestros clientes, buscamos ser parte de su día a día, ofreciéndoles beneficios y promociones que los motiven a mantener una buena salud crediticia. Pagando sales ganando fue creada para premiar su puntualidad de pago, motivarlos y ser un aliado que los apoya a mejorar su calidad de vida”, comentó Orlando Salcido, Director de Cobranza y Crédito en Banco Azteca Guatemala.

El mes de marzo 2023 fue el elegido para realizar la entrega de premios a los favorecidos, celebrando la entrega de 1 Pickup Toyota Hilux a la afortunada ganadora, cliente de la sucursal de Banco Azteca Jutiapa. Otros usuarios recibieron vales canjeables en Elektra de Q4,000, Q5,000 y Q10,000, borra saldos de crédito por montos de Q3,000 y saldo de Q500 en cuentas Guardadito. Los ganadores son procedentes de los departamentos de Guatemala, Sacatepéquez, El Progreso, Suchitepéquez, San Marcos, Quetzaltenango, Quiché y Escuintla.

Rosa María Castañeda Aldana, Directora de Marketing en Banco Azteca resaltó “A través de promociones como Pagando sales ganando agradecemos la preferencia de nuestros clientes, verlos satisfechos es nuestro mejor premio. Felicitamos a los ganadores e invitamos a nuestros clientes con un crédito en Banco Azteca, a adelantar sus pagos y participar en la nueva promoción de Verano “Pagando Sales Ganando”, con vigencia del 27 de marzo al 30 de abril 2023, para que ganen, Elektra Vales de Q10 mil, Q5 mil y Q4 mil, cinco Borra Saldos de Q3 mil y doce cuentas Guardadito con Q500”.



Los guatemaltecos que deseen tener estos beneficios pueden acercarse a la sucursal de Banco Azteca más cercana, realizar el pago de su cuota semanal por la App de Banco Azteca, o solicitar información a través del Whatsapp 4103-1096.

**Acerca de Banco Azteca:** es una institución financiera que ofrece cuentas monetarias, de ahorro, inversión a plazo, créditos al consumo de bienes, préstamos personales, opciones de depósito, remesas, divisas y otros servicios financieros. Además de México, opera también en Panamá, Honduras y Guatemala. En sus 20 años de operación en México, y ahora 15 años en Guatemala.



gliberal

Contáctenos: [hp@liberalgt.com](mailto:hp@liberalgt.com)



Liberal Gt